

En el año 1833 se crea la provincia de Albacete, estableciéndose la capital en esta villa

lebrándose en Albacete, se trasladó después a Los Llanos, donde en el siglo XVII se había establecido una comunidad de franciscanos que siempre luchó por mantener este importante certamen económico comarcal. Más tarde, la Feria volvió al núcleo urbano hasta que posteriormente se ubicaría en un edificio neoclásico, -actual recinto ferial-, mandado construir en la época de Carlos III, en el año 1783.

Fue en el siglo XVIII cuando se produce un progresivo aumento de la población. Existen registros de que en 1800, eran un total de 2.266 habitantes, y que tiene que ver con el establecimiento definitivo de la Feria de Albacete.

Real Canal de María Cristina

Del tiempo de Carlos IV es el canal que tantos beneficios ha reportado a la ciudad de Albacete.

Rodeada Albacete por las sierras y montañas de Chinchilla y Alcaraz, su territorio venía a ser como recipiente de todas las aguas vivas y llovedizas que de ellas afluían y se dirigían hacia el río Júcar, formándose grandes lagunas en el Salobral, Fuente del Charco, Albaidel, Oyabacas y Acequión. Las aguas encharcadas alrededor de la población se corrompían infestando la atmósfera de la villa y produciendo grandes inundaciones en el suelo rústico y urbano. Estas inundaciones se produjeron desde el año 1500, pero no fue hasta 1748 cuando se solicitó por primera vez la realización de un desagüe. En 1787, el conde de Florida-Blanca dispuso que se formase un plano de dicho desagüe. Acordada su ejecución en agosto del mismo año, se mandó a la villa que buscara los capitales necesarios pero, al no poder reunirlos, se abandonó el proyecto.

A finales del siglo XVII la situación se hizo insostenible, una gran epidemia de peste mermó a gran parte de la población y las inundaciones estaban produciendo el derrumbe de viviendas hasta el punto



Antigua Plaza de Gabriel Lodares a principios del siglo XIX.

de llegar a temer por la posible desaparición de la ciudad. La casualidad hizo que el rey Carlos IV pasase por Albacete, de regreso a Barcelona, en 1802, y al ver la situación en la que se encontraba la localidad decretó la formación de una empresa de desagüe.

Las obras del llamado Real Canal de María Cristina, comenzaron en 1805, y a partir de entonces la población empezó a aumentar hasta convertirse en la localidad más populosa de la zona.

Creación de la provincia de Albacete

Desde una perspectiva política y administrativa, el acontecimiento más importante del siglo XIX es la creación de la provincia de Albacete mediante R.D. de 30 de noviembre de 1833, estableciéndose la capital en esta villa, que contaría con Audiencia un año después. En 1835, se crea el primer Ayuntamiento completamente electivo.

Hacia el año de 1857 Al-

bacete contaba con 16.607 habitantes; realizándose en 1861 un plano de la villa de Albacete que lograría el rango de ciudad en 1862, por decreto de Isabel II. El ferrocarril llega hasta Albacete dos décadas después, en 1855, con el trayecto Madrid-Alicante y posteriormente se construye otra vía entre Albacete y Cartagena. A lo largo del siglo XIX la ciudad sigue aumentando su población que llega a algo más de 21.000 personas al inicio del pasado siglo XX.

Convoy pasando por el llamado Puente de la Maquinilla, sobre el Canal de María Cristina, en dirección a Madrid. →

